
 

  

 

 

 
2/2023  ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MÉRTOLA, 

REALIZADA EM 20 DE ABRIL DE 2023  -----  

Aos vinte dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e três, no Auditório do 

Pavilhão Multiusos de Mértola, encontrando-se presentes os membros da 
Assembleia Municipal identificados na lista que se segue e assinalados com a letra 

“P”, em número de vinte e dois, teve lugar a sessão ordinária da Assembleia 
Municipal de Mértola, e oportunamente convocada pelo ofício-circular nº 3 e edital 
nº 2 ambos de 12 de abril de 2023. ----------------------------------------------------  

 PF 

Jorge Paulo Colaço Rosa  
Orlando Manuel Fonseca Pereira 

Cláudia Isabel Nascimento Celestino 
Afonso Manuel Teixeira Pereira Domingos 
Miguel da Conceição Bento 

Maria do Céu das Neves Alhinho Pinto de Andrade 
Ana Isabel Rosa Morgado 

Mário Avelino da Silva Martins 
Ana Patricia Anacleto Candeias 
Jorge José Horta Revez 

Manuel Joaquim de Jesus Pereira 
Cláudia Isabel da Luz Arsénio 

Pedro Braz Lourenço 
Olga Maria Silva Dâmaso 
Maria Mariana Mestre Lopes 

Joaquim Manuel Horta Pires – Pres. Junta Freguesia Alcaria Ruiva 
Ricardo José Martins Moura Godinho – Pres. Junta Freguesia Corte do Pinto 

Luís Miguel Deodato Caetano – Pres. Junta Freguesia Espírito Santo 
Maria Fernanda Veríssimo Teixeira Cavaco – Pres. Junta Freguesia de Mértola 
Rui Manuel Barão Colaço – Pres. Junta Freguesia Santana de Cambas 

Mariana Ricardina Costa – Pres. Junta Freg. S. João dos Caldeireiros 
António José Alves Peleija – Pres. União de Freguesias de S. Mig. Pinheiro, S. 

Pedro Sólis, S. Sebastião Carros 
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a). Nos termos do nº1 do artº 78º da Lei nº 169/99, de 18 de setembro, na 

s/redação atual, o Sr. Orlando Manuel Fonseca Pereira, fez-se representar pela Sr.ª 
Maria de Jesus Valente Rosa Ramires. --------------------------------------------------  
COMPOSIÇÃO DA MESA: --------------------------------------------------------------  

Presidente – Jorge Paulo Colaço Rosa; --------------------------------------------------  
1º Secretário – Afonso Manuel Teixeira Pereira Domingos; ----------------------------  

2º Secretário – Ana Patrícia Anacleto Candeias. ---------------------------------------  
ABERTURA DA SESSÃO: ---------------------------------------------------------------  
 ----- Encontrando-se presente a totalidade dos membros da Assembleia, pelo 

respetivo Presidente foi declarada aberta a sessão eram 17:45horas. ----------------  
REPRESENTAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL:  --------------------------------------  
------ Em representação da Câmara Municipal esteve presente na sessão o 

Presidente da Câmara, nos termos do nº 1 do art.º 48º da Lei nº 169/99, de 18 de 
setembro, alterada e republicada pela Lei nº 5-A/2002, de 11 de janeiro. -----------  

1.- PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA: --------------------------------------  
1.1. - ADITAMENTOS À ORDEM DE TRABALHOS: ----------------------------------  
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 ------ Nos termos e para efeitos do disposto no nº2 do artº 50 da Lei nº75/2013, 
de 12 de setembro, o Sr. Presidente da Mesa propôs os aditamentos à ordem de 

trabalhos desta sessão dos assuntos a seguir indicados:  ------------------------------  
- 1ª ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL PARA 2023; -----------------------------  
- CONTRATO INTERADMINISTRATIVO DE DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE MÉRTOLA NA JUNTA DE FREGUESIA DE 
SANTANA DE CAMBAS, PARA A CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO DO PARQUE 

INTERGERACIONAL EM ALVES – ALTERAÇÃO; -------------------------------------  
- CONTRATO INTERADMINISTRATIVO DE DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE MÉRTOLA NA JUNTA DE FREGUESIA DE CORTE 

DO PINTO PARA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO DO PARQUE DE LAZER NA 
ESCOLA PRIMÁRIA DE CORTE DO PINTO – ALTERAÇÃO. ------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal, aprovou por unanimidade os aditamentos propostos, 
passando a constar como pontos 2.12, 2.13 e 2.14 da ordem de trabalhos. ---------  
1.2. – ALUSÃO AO 25 DE ABRIL: -----------------------------------------------------  

 ------ Foi apresentado pelo Sr. António Peleija, Presidente da União de Freguesias 
de S. Miguel do Pinheiro, S. Pedro de Sólis e S. Sebastião dos Carros, uma alusão 

ao 25 de abril, cujo teor se transcreve: -------------------------------------------------  
A Revolução dos Cravos 

 ------ “Portugal, comemora este ano, o 49º aniversário do 25 de abril, também 

conhecido pela Revolução dos Cravos. --------------------------------------------------  
Recordemos hoje, numa breve descrição a origem do 25 de abril no nosso País. ----  

Na madrugada de 25 de abril de 1974, às 00 horas e 25 minutos, a rádio 
renascença, emissora católica portuguesa, transmitiu a canção “Grândola vila 
morena” do compositor Zeca Afonso. ---------------------------------------------------  

Esta música, era a senha esperada para que os militares do Movimento das Forças 
Armadas, (MFA) dessem início á Revolução dos Cravos. -------------------------------  

Logo, neste mesmo dia o povo português dizia adeus a uma ditadura de 48 anos 
sob o regime salazarista, que impediu o desenvolvimento democrático do país, e 

bloqueou o acesso aos mais elementares direitos humanos, censurando qualquer 
iniciativa diferente da sua visão ditatorial. ----------------------------------------------  
O apoio popular foi tamanho que os comandantes da operação não puderam conter 

a euforia que invadiu as ruas de Lisboa. ------------------------------------------------  
As pessoas tomavam as praças, vaiavam as reduzidas forças militares do regime, 

ofereciam apoio e alimentos aos revoltosos, e festejavam a perspetiva de 
Liberdade, empunhando cravos ao invés de armas. ------------------------------------  
A manifestação pacifica, ficou assim conhecida como “Revolução dos Cravos”, cuja 

mais celebre imagem retrata uma criança colocando uma dessas flores, no cano de 
uma arma. --------------------------------------------------------------------------------  

No primeiro aniversário da Revolução dos Cravos, ou seja, em 25 de abril de 1975, 
realizaram-se as primeiras eleições livres e diretas e no ano seguinte entrou em 
vigor a nova constituição do País. A abertura democrática possibilitada pela 

Revolução dos Cravos foi significativa para a garantia de direitos civis e políticos.  --  
A constituição do País assegurou o direito à habitação, à previdência social, à 

saúde, à cultura, à educação, aos direitos humanos, entre outros. Foi também o 
início de um largo processo de nacionalizações e o fim da guerra colonial, abrindo 
caminho para a democratização e o desenvolvimento do País. ------------------------  

O Poder Local Democrático foi uma das grandes conquistas de abril!  ----------------  
As Autarquias são verdadeiras escolas da democracia e da participação pública e, 

como se encontram mais próximas das populações, desempenham um papel 
fundamental e muito importante ao nível da ação social e na resolução mais 
imediata dos problemas dos cidadãos, sendo também responsáveis por garantir o 

acesso a infraestruturas básicas.  -------------------------------------------------------  



 

  

Desempenham um trabalho preponderante na gestão e ordenamento do território, 
assumindo-se, muitas das vezes, como dinamizadores das economias locais.  ------  
Assim, os Municípios e as Freguesias, passaram a ter também eleições livres a 

realizar de quatro em quatro anos, onde as populações podem escolher livremente 
os seus eleitos para governar os destinos dos municípios e das freguesias. Na 

sequência da revolução, foi instituído em Portugal o feriado nacional no dia 25 de 
abril, denominado “Dia da Liberdade”. --------------------------------------------------  
Pretendemos ainda nesta declaração política congratularmo-nos com o 50º 

aniversário do Partido Socialista, mais um ano que a revolução de abril, e por tudo 
quanto este partido politico contribuiu nessa época e nas últimas 5 décadas para o 

desenvolvimento e para a instituição da democracia em Portugal.  Os valores do 
Partido Socialista são os valores de abril. Liberdade, Paz, uma sociedade mais 

justa, inclusiva, progressiva e moderna! Por um país melhor para todos! ------------  
Aproveitamos igualmente, e pela proximidade com o 1º de maio, deixar uma 
menção a todos os trabalhadores, pela sua participação neste processo da liberdade 

e da democracia, pela construção dum país que todos queremos cada vez melhor! -  
Liberdade! --------------------------------------------------------------------------------  

(…..) Nelson Mandela, Prémio Nobel da Paz, disse um dia: ----------------------------  
“Sermos livres não passa apenas por libertar os outros das correntes (que os 
prendem) mas sim, viver de uma forma em que respeitamos e promovemos a 

Liberdade dos outros.” -------------------------------------------------------------------  
Viva a democracia;  ----------------------------------------------------------------------  

Viva o 25 de Abril;  ----------------------------------------------------------------------  
Viva a liberdade. -------------------------------------------------------------------------  
A bancada do Partido Socialista na Assembleia Municipal de Mértola -----------------  

20 de abril de 2023.” --------------------------------------------------------------------  
1.2. – ALUSÃO AO 25 DE ABRIL - INTERVENÇÃO: --------------------------------  

 ------ A Sr. Mariana Costa referiu que normalmente estariam mais entusiasmados e 
motivados com o 25 de abril, e apesar de concordar com muitas das coisas 
referidas, também considera que muitas coisas poderiam ser acrescentadas, 

nomeadamente que 49 anos depois e quando poderíamos estar num estágio de 
desenvolvimento muito melhor do que o atual, sente que se está a regredir. Todos 

têm direito a um mínimo, mas a verdade é que esse mínimo não chega, e as 
pessoas em vez de pedirem esmola nas ruas, pedem às Câmara Municipais ou a 
outras entidades que eventualmente possam colmatar aquilo que não vem de um 

emprego ou de uma pensão que deveria ser mais digna. Não está muito 
entusiasmada com o 25 de abril pois acaba por ser apenas comemorações e as 

reflexões não são feitas. Os hospitais não têm condições, habitação não há ou a 
custos astronómicos que ultrapassam largamente o que alguém recebe por mês, 
mas quando se trata de outros assuntos, há vários milhões.  -------------------------  

1.3. – VOTO DE FELICITAÇÕES AO NÚCLEO DE VOLUNTARIADO DE 
MÉRTOLA: -------------------------------------------------------------------------------  

 ------ Foi apresentado pela Sr.ª Maria do Céu Andrade, um Voto de Felicitações ao 
Núcleo de Voluntariado de Mértola, pelo seu 20º aniversário, cujo teor se 
transcreve: -------------------------------------------------------------------------------  

Voto de Felicitações 
 ------ “A Bancada do PS quer dar os parabéns ao Núcleo de Voluntariado de 

Mértola pelos 20 anos de existência, ao serviço da população do Concelho de 
Mértola. -----------------------------------------------------------------------------------  

O Voluntariado é talvez uma das formas mais interessantes de participação cívica. 
Assim, em 2003, um grupo de pessoas, liderado pela D. Maria Fernanda Romba, 
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teve a iniciativa de criar um Voluntariado cujo propósito seria dar o seu tempo para 
ajudar a população, em diversas formas. -----------------------------------------------  

Inicialmente, em colaboração com a Santa Casa da Misericórdia, visitavam o Lar de 
Idosos, o Infantário e a Unidade de Cuidados Continuados. Em cada visita levavam 
uma palavra de conforto, um ombro amigo, um sorriso e um pouco de companhia. -  

Posteriormente foi criado o Projeto do Centro de Saúde, onde todos os dias estão 
voluntários a oferecer um chá, um café ou uma água, acompanhados de uma 

bolachinha. Pode não ser muito, mas os doentes já se habituaram e ficam 
contentes com este pequeno mimo. -----------------------------------------------------  
Foi criada também a Loja Social com roupas que são doadas às pessoas mais 

carenciadas. E uma Loja que funciona diariamente e onde se encontra roupa para 
todas as idades. --------------------------------------------------------------------------  

Em 2008 foi criado o Banco de Ajudas Técnicas, projeto este que empresta 
equipamentos à população que deles precisa, como camas articuladas, colchões 
ante escara, cadeiras de rodas, canadianas, etc. Este Projeto tem sido muito 

importante para os utentes já que se trata de aquisição de equipamentos caros. ----  
Além, disso o Núcleo de Voluntariado de Mértola também faz parceria com a Santa 

Casa da Misericórdia, no Banco Alimentar contra a fome, em que são atribuídos 
cabazes de alimentos às famílias mais carenciadas. ------------------------------------  
Também no Natal serão distribuídos Cabazes de Natal para que esta época festiva 

seja um pouco melhor, para quem tem pouco para dar à família. ---------------------  
Mais recentes são os Projetos Música aos Dias e Avós Felizes. ------------------------  

O Projeto Música aos dias, leva até aos utentes do Lar ou à Unidade de Cuidados 
Continuados, voluntários que sabem cantar ou tocar e que lhes proporcionam um 
dia mais alegre. O Projeto Avós Felizes é um Projeto de Voluntariado jovem 

coordenado pelo Tiago Peleija, em que os jovens visitam os idosos em suas casas e 
lhe levam simpatia, alegria e uma palavra amiga. E um aproximar de gerações que 

faz bem tanto aos idosos como aos jovens. ---------------------------------------------  
Pensemos no quão gratificante pode ser ajudar a transformar realidades. Esse é um 

sentimento de quem entende como é ser voluntário e coloca essa ideia em prática. -   
Renovo os votos de felicitações ao Núcleo de Voluntariado de Mértola, na pessoa da 
sua Presidente Maria Fernanda Romba que durante estes 20 anos fez um trabalho 

diário, apenas interrompido pela pandemia que nos invadiu. --------------------------  
Este trabalho será certamente uma gota de água no oceano, mas como disse Madre 

Teresa de Calcutá, sem ela o oceano seria menor. -------------------------------------  
Mértola 20 de abril de 2023 --------------------------------------------------------------  
A Bancada do PS” ------------------------------------------------------------------------  

 ------ Colocado à votação, a Assembleia Municipal, deliberou por unanimidade 
aprovar o Voto de Felicitações apresentado. --------------------------------------------  

1.4. – VOTO DE PESAR: ----------------------------------------------------------------  
 ------ Foi apresentado pelo Sr. Mário Martins, um Voto de Pesar, pelo falecimento 
do Arquiteto Fernando varanda, cujo teor se transcreve: ------------------------------  

Faleceu no passado dia 6 de fevereiro, duma forma súbita e inesperada, o arquiteto 
Fernando José de Sá Martins Varanda. --------------------------------------------------  

                                        LEMBRAR O ARQUITETO 
                                     Fernando José Sá de Martins Varanda 
------ “Nascido em Luanda, licenciou-se em Lisboa na Escola Superior de Belas 

Artes, fez o Mestrado em Nova York e o doutoramento em Geografia Humana, na 
Universidade Durham. --------------------------------------------------------------------  

Porque se trata duma personalidade que pela autoria de vários trabalhos, deixou a 
sua marca neste território, em particular na designada parte nova da vila de 
Mértola, entendo ser da mais elementar justiça lembrar a sua obra, nesta 

Assembleia, como forma de homenagem póstuma. ------------------------------------  



 

  

Para além de várias obras em vários locais do país e no estrangeiro, (Iémen, Catar, 
Guiné Conacri e Estados Unidos da América) , que lhe granjearam merecido 
reconhecimento internacional, o Arquiteto Fernando Varanda foi também autor do 

Plano Geral de Urbanização da Vila de Mértola, que veio permitir a necessária e 
desejada expansão da sede de concelho, do projeto do Palácio da Justiça, da Sede 

do quartel dos Bombeiros, do Lar de idosos da Santa Casa da Misericórdia de 
Mértola, do Bairro do Furadouro, do Bairro da Cooperativa, bem como o projeto de 
recuperação e reabilitação dos Paços do concelho, entre outros . ---------------------  

São também de sua autoria vários projetos de habitações particulares onde deixou 
o seu traço inconfundível e que, por essa razão, marcam de forma positiva os 

respetivos espaços tanto interior como exteriormente. --------------------------------  
De realçar, ainda, várias publicações suas com destaque para o livro “Mértola no 

Alengarve”, trabalho de rigor e testemunho do seu enorme apreço pela nossa terra 
que tornou sua durante muitos anos. ---------------------------------------------------  
Foi este o legado que o Arquiteto Fernando Varanda deixou no terreno e que 

perdurará para sempre. -----------------------------------------------------------------  
Por tudo o que atrás se descreve, e ainda porque tendo nascido noutro local, elegeu 

Mértola como sua segunda casa, tendo transformado para melhor, uma terra onde 
dá gosto viver, proponho que a sua obra seja perpetuada, dando o seu nome a um 
dos muitos edifícios cujos projetos são de sua autoria. --------------------------------  

Mértola, aos 20 de abril de 2023 --------------------------------------------------------  
Mário Martins, eleito do Grupo dos eleitos PS ------------------------------------------  

Nota: que seja dado conhecimento aos familiares mais próximos filhas Paula e 
Teresa.”-----------------------------------------------------------------------------------  
Sobre o voto apresentado o eleito Miguel Bento referiu que concorda com o 

essencial do que no mesmo consta, e que é do entendimento que o município 
deveria encontrar uma forma de homenagear e perpetuar devidamente a figura do 

Arquiteto Fernando Varanda, e isto porque, de facto, todo o trabalho que o mesmo 
desenvolveu enquanto arquiteto, mas também no domínio do urbanismo, na vila de 
Mértola, durante mais de duas décadas, é uma obra deveras assinalável que como 

tal deve ser reconhecida. ----------------------------------------------------------------  
 ------ Colocado à votação, a Assembleia Municipal, deliberou por unanimidade 

aprovar o Voto de Pesar apresentado. --------------------------------------------------  
1.5. – ESTRADA DA RIBEIRA – PONTO DE SITUAÇÃO: ---------------------------  
 ------ O Sr. Jorge Revez solicitou esclarecimentos sobre o ponto de situação da 

Estrada da Ribeira, tendo em conta o atraso da intervenção e do transtorno 
causado a todos em especial aos habitantes do Centro Histórico de Mértola. --------  

 ------ Por outro lado, referiu ainda que, apesar de ter conhecimento de que essas 
estruturas não são património do Município, mas sim da Cultura, a muralha do lado 
do rio está num estado deplorável, tem plantas/arbustos a sair da muralha, que 

para além de originar problemas na estrutura, também existe a parte estética. Ora, 
se for tido em conta o que aconteceu há um ano no outro lado da muralha, onde 

houve uma derrocada, tendo em conta que existem problemas que podem ser 
estruturais em toda a muralha e que se tiver igualmente em conta o estado em que 
se encontra, algo deverá ser feito. ------------------------------------------------------  

 ------ Referiu ainda que, já tendo chamado a atenção para o problema, o volta a 
fazer, pois espaço entre a Igreja da Misericórdia e a “Boca da Ribeira”, é no seu 

ponto de vista uma “bomba relógio”, que tem ervas secas de vários anos, pasto, 
lixo e oliveiras, que se houver um incêndio nessa zona irá colocar em perigo todo o 

Centro Histórico, em que as casas, na sua maioria, têm tetos e sobrados de 
madeira o que irá propagar o fogo e torna-lo imparável, considerando que numa 
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situação dessas, a responsabilidade não será com certeza da Direção Geral da 
Cultura. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------ O Sr. Presidente da Câmara respondeu que concorda com o Sr. Jorge Revez, 
e que se trata de um processo com um nível de complexidade elevado, fazendo um 
breve resumo de todo o processo. Referiu ainda que a intervenção que está a 

decorrer na mesma via é referente à colocação de um PT para reforço da energia 
elétrica no Centro Histórico.  -------------------------------------------------------------  

 ------ Relativamente à situação da muralha, o Sr. Presidente da Câmara respondeu 
que o Município interveio recentemente num troço da muralha, junto ao Café 
Guadiana, em que também teve de lidar com o sistema burocrático da Direção 

Geral de Cultura, não tendo sido um processo fácil. Relativamente ao troço entre a 
Igreja e a Boca da Ribeira referido pelo Sr. Jorge Revez, o Município já identificou e 

será realizado a médio prazo a limpeza do espaço. Quanto à outra zona da 
muralha, referiu que o Município está a preparar um relatório exaustivo do estado 
real da muralha e do Castelo, envolvendo a Direção Geral de Cultura, o Tesouro e o 

LNEC num protocolo de forma que em conjunto se possa encontrar financiamento 
para a intervenção. Quanto ao arvoredo que existe nas muralhas o Sr. Presidente 

respondeu que o Município já recolheu imagens e já enviou para as entidades 
competentes, já pediu reuniões com caracter de urgência, pediu intervenção com 
igual caracter de urgência, aguardando respostas e na ausência das mesmas, terá 

de avançar com intervenção na retirada das plantas. ----------------------------------  
1.6. – EXPOSIÇÃO “PAIXÃO DE CRISTO”: ------------------------------------------  

 ------ O Sr. Rui Colaço, na qualidade de Presidente da Junta de Freguesia de 
Santana de Cambas fez uma alusão ao trabalho e obra excecional realizada pelo Sr. 
António Costa, com a Exposição “Paixão de Cristo”, com o apoio da Junta de 

Freguesia de Santana de Cambas e da Câmara Municipal de Mértola. ----------------  
 ------ O Sr. Presidente da Assembleia Municipal respondeu que de facto se trata de 

um trabalho excecional de um grande artista do Concelho de Mértola, concorda com 
o Sr. Presidente da Junta de Freguesia de Santana de Cambas e propõe que a 

menção feita ao artista e se todos concordarem, seja dado conhecimento ao 
mesmo, agradecendo o trabalho, dedicação e esforço feito em mais uma exposição. 
 ------ Colocado à votação, a Assembleia Municipal, deliberou por unanimidade 

aprovar a proposta do Sr. Presidente da Assembleia. ----------------------------------  
2.- ORDEM DO DIA: --------------------------------------------------------------------  

2.1. – CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA: ---------------------------------------------  
 ------ O Sr. Presidente da Mesa deu conhecimento da correspondência entrada na 
Assembleia desde a última reunião até ao dia de ontem. ------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal tomou conhecimento. -----------------------------------  
2.2. - APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO DE VINTE E UM DE DEZEMBRO DE 

DOIS MIL E VINTE DOIS: --------------------------------------------------------------  
 ------ Nos termos e para efeitos do disposto no nº 2 do artº 57º da Lei nº 75/2013, 
de 12 de setembro, foi presente, para aprovação, a ata da sessão ordinária da 

Assembleia Municipal realizada no dia vinte e um de dezembro de dois mil e vinte 
dois. -  -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------ O Sr. Presidente da Assembleia Municipal, informou de que a ata acima 
referida, não se encontra em condições de ser aprovada, ficado adiada para a 
próxima sessão a sua aprovação. -------------------------------------------------------  

2.3. - APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO DE TRÊS DE FEVEREIRO DE DOIS 
MIL E VINTE TRÊS: ---------------------------------------------------------------------  

 ----- Nos termos e para efeitos do disposto no nº 2 do artº 57º da Lei nº 75/2013, 
de 12 de setembro, foi presente, para aprovação, a ata da sessão ordinária da 
Assembleia Municipal realizada no dia três de fevereiro de dois mil e vinte três. -----  



 

  

 ------ A Assembleia Municipal por maioria, com vinte e um (21) votos a favor e 
uma (1) abstenção, deliberou aprová-la. -----------------------------------------------  
 ------ Absteve-se o Sr. Jorge Revez, por não ter estado presente. -------------------  

2.4. - REGULAMENTO MUNICIPAL DE TRANSMISSÃO DO EDIFICADO 
SUBSIDIÁRIO DA MINA DE S. DOMINGOS – ALTERAÇÃO: ----------------------  

 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea g) do nº 1 do art.º 25º da 
Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente para aprovação, a alteração ao 
Regulamento Municipal de Transmissão do Edificado Subsidiário da Mina de S. 

Domingos, aprovado pelo Executivo em reunião de 15 de março do corrente ano. --  
 ------ A Assembleia Municipal deliberou por unanimidade, aprovar a alteração ao 

Regulamento Municipal de Transmissão do Edificado Subsidiário da Mina de S. 
Domingos. --------------------------------------------------------------------------------  

2.5. – CONCESSÃO DE DIREITO DE EXPLORAÇÃO DE EMBARCAÇÕES DE 
RECREIO: --------------------------------------------------------------------------------  
 ----- Nos termos e para efeitos do disposto na alínea p) do nº 1 do art.º 25º da lei 

nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente o programa de concurso e caderno de 
encargos para concessão do direito de exploração de embarcações de recreio na 
Praia Fluvial da Mina de S. Domingos, aprovado em reunião do Executivo de 1 de 

março corrente. --------------------------------------------------------------------------  
 ------ A Assembleia Municipal por unanimidade deliberou aprovar o programa de 

concurso e o caderno de encargos. -----------------------------------------------------  
2.6. - PRESTAÇÃO DE CONTAS 2022: -----------------------------------------------  
 ------ Nos termos e para efeito do disposto na alínea i) do nº 1 do artº 33º da Lei 

nº 75/2013, de 12 de setembro, foram presentes os documentos de Prestação de 
Contas do Município do ano de 2022, aprovados pelo Executivo em reunião 

ordinária de 19 de abril corrente. -------------------------------------------------------  
 ------ A Assembleia Municipal deliberou por maioria, com catorze (14) votos a 
favor, oito (8) votos contra, aprovar a prestação de contas do Município de 2022. --  

 ------ Votaram contra os eleitos da Bancada da CDU. ---------------------------------  
2.7. - SEGUNDA REVISÃO AO ORÇAMENTO MUNICIPAL PARA 2023: ----------  

 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea a) do nº 1, do art.º 25º da 
Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente para aprovação, a 2ª Revisão ao 
Orçamento Municipal para 2023. --------------------------------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, com catorze (14) votos a 
favor, oito (8) abstenções, aprovar a 2ª Revisão ao Orçamento Municipal para 

2023. -------------------------------------------------------------------------------------  
 ------ Abstiveram-se os eleitos da Bancada da CDU. ----------------------------------  
2.8. - 2ª REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO PARA 2023: --------------  

------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea a) do nº 1, do art.º 25º da 
Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente para aprovação, a 2ª Revisão às 

Grandes Opções do Plano para 2023. ---------------------------------------------------  
 ------ A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, com catorze (14) votos a 

favor, oito (8) abstenções, aprovar a 2ª Revisão às Grandes Opções do Plano para 
2023. -------------------------------------------------------------------------------------  
 ------ Abstiveram-se os eleitos da Bancada da CDU. ----------------------------------  

2.9. - PEDIDO DE FINANCIAMENTO - OPERAÇÃO ALT20-03-0246-FEDER-
000042_05477 - EMPRÉSTIMO QUADRO (EQ) CELEBRADO ENTRE A 

REPÚBLICA PORTUGUESA E O BANCO EUROPEU DE INVESTIMENTO (BEI) - 
LINHA BEI PT 2020 – AUTARQUIAS - PROJETO “CENTRO DE VALORIZAÇÃO 
E TRANSFERÊNCIA DE TECNOLOGIA – ESTAÇÃO BOLÓGICA DE MÉRTOLA – 

BIODIVERSIDADE, AGROECOLOGIA & CINEGÉTICA” – ALT20-03-0246-
FEDER-000042_05477: ---------------------------------------------------------------  
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 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea f) do nº 1 do art.º 25º da Lei 
nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente o contrato empréstimo, nos termos da 

alínea f) do numero 1 do artigo 25º da Lei 75/2013 de 12 de setembro. para a 
realização de investimentos com recurso a financiamento na Linha BEI PT 2020 – 
Projeto “Centro de Valorização e Transferência Tecnológica – Estação Biológica de 

Mértola”, aprovado em reunião do Executivo realizada no dia 19 de abril corrente. --  
 ------ A Assembleia Municipal deliberou por maioria, com catorze (14) votos a 

favor, oito (8) votos contra, aprovar o contrato de empréstimo proposto. ------------  
 ------ Votaram contra os eleitos da Bancada da CDU. ----------------------------------  
2.10. - PEDIDO DE FINANCIAMENTO - OPERAÇÃO ALT20-06-4842-FEDER-

000178_05476 - EMPRÉSTIMO QUADRO (EQ) CELEBRADO ENTRE A 
REPÚBLICA PORTUGUESA E O BANCO EUROPEU DE INVESTIMENTO (BEI) - 

LINHA BEI PT 2020 – AUTARQUIAS - PROJETO “LAR DE SÃO MIGUEL DO 
PINHEIRO” – ALT20-06-4842-FEDER-000178_05476: --------------------------  
 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea f) do nº 1 do art.º 25º da Lei 

nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente o contrato empréstimo, nos termos da 
alínea f) do numero 1 do artigo 25º da Lei 75/2013 de 12 de setembro. para a 

realização de investimentos com recurso a financiamento na Linha BEI PT 2020 – 
Projeto “Lar de São Miguel do Pinheiro”, aprovado em reunião do Executivo 
realizada no dia 19 de abril corrente. ---------------------------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal deliberou por unanimidade, aprovar o contrato de 
empréstimo proposto. --------------------------------------------------------------------  

2.11. - PEDIDO DE FINANCIAMENTO - OPERAÇÃO ALT20-08-2114-FEDER-
000217_05478 - EMPRÉSTIMO QUADRO (EQ) CELEBRADO ENTRE A 
REPÚBLICA PORTUGUESA E O BANCO EUROPEU DE INVESTIMENTO (BEI) - 

LINHA BEI PT 2020 – AUTARQUIAS - PROJETO “GALERIA DA 
BIODIVERSIDADE DO VALE DO GUADIANA/ CENTRO DE INTERPRETAÇÃO 

DA BIODIVERSIDADE E PAISAGEM DO VALE DO GUADIANA” – ALT20-08-
2114-FEDER-000217_05478: --------------------------------------------------------  

 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea f) do nº 1 do art.º 25º da Lei 
nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente o contrato empréstimo, nos termos da 
alínea f) do numero 1 do artigo 25º da Lei 75/2013 de 12 de setembro. para a 

realização de investimentos com recurso a financiamento na Linha BEI PT 2020 – 
Projeto “Galeria da Biodiversidade do Vale do Guadiana/Centro de Interpretação da 

Biodiversidade e Paisagem do Vale do Guadiana”, aprovado em reunião do 
Executivo realizada no dia 19 de abril corrente. ----------------------------------------  
 ------ A Assembleia Municipal deliberou por maioria, com catorze (14) votos a 

favor, oito (8) votos contra, aprovar o contrato de empréstimo proposto. ------------  
 ------ Votaram contra os eleitos da Bancada da CDU. ----------------------------------  

2.12. - 1ª ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL PARA 2023: ----------------------  
 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea o) do nº 1 do art.º 25º da 
Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente a 1ª alteração ao Mapa de Pessoal 

para 2023, aprovada pelo Executivo em reunião ordinária de 19 de abril. ------------  
 ------ O presente documento foi colocado à votação a Assembleia Municipal 

deliberou aprovar por maioria com dezoito (18) votos a favor, um (1) voto contra, 
e três (3) abstenções, a 1ª Alteração ao Mapa de Pessoal para 2023. ----------------  
 ------ Votou contra a Sr.ª Mariana Lopes. ----------------------------------------------  

 ------ Abstiveram-se o Sr. Jorge Revez, a Sr.ª Mariana Costa e Sr.ª Maria de Jesus 
Ramires. ----------------------------------------------------------------------------------   

2.12. - 1ª ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL PARA 2023 – INTERVENÇÕES: 
 ------ O Sr. Miguel Bento questionou o Sr. Presidente da Câmara acerca da 
necessidade desta alteração ao Mapa de Pessoal. --------------------------------------  



 

  

 ------ O Sr. Presidente da Câmara respondeu que a alteração se prende com os 
lugares a abrir para a área da Educação. Quando foi perspetivado o mapa de 
pessoal para 2023, consideraram que os lugares seriam por tempo indeterminado, 

atualmente com a imprevisibilidade acerca dos Centros Educativos e com a 
descentralização de competências bem com a futura construção do Centro Escolar 

de Mértola que vai agregar várias valências, considera-se mais prudente que os 
lugares a colocar a concurso sejam por tempo determinado que dê a possibilidade 
ao Municipio de gerir estas situações com maior prudência. --------------------------  

2.13. - CONTRATO INTERADMINISTRATIVO DE DELEGAÇÃO DE 
COMPETÊNCIAS DA CÂMARA MUNICIPAL DE MÉRTOLA NA JUNTA DE 

FREGUESIA DE SANTANA DE CAMBAS, PARA A CONSTRUÇÃO E 
MANUTENÇÃO DO PARQUE INTERGERACIONAL EM ALVES – ALTERAÇÃO: ---  

 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea k) do nº 1 do art.º 25º da Lei 
nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente a alteração ao Contrato 
interadministrativo de Delegação de Competências celebrado com a Junta de 

Freguesia de Santana de Cambas, aprovado em reunião do Executivo realizada no 
dia 19 de abril do corrente ano. ---------------------------------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, com vinte (20) votos a favor 
e uma (1) abstenção, aprovar a alteração ao Contrato Interadministrativo, para 
construção e manutenção do Parque Intergeracional em Alves. -----------------------  

 ------ Absteve-se o Presidente da Junta de Freguesia de Santana de Cambas, Sr. 
Rui Colaço. -------------------------------------------------------------------------------  

2.14. - CONTRATO INTERADMINISTRATIVO DE DELEGAÇÃO DE 
COMPETÊNCIAS DA CÂMARA MUNICIPAL DE MÉRTOLA NA JUNTA DE 
FREGUESIA DE CORTE DO PINTO PARA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO DO 

PARQUE DE LAZER NA ESCOLA PRIMÁRIA DE CORTE DO PINTO – 
ALTERAÇÃO: ----------------------------------------------------------------------------  

 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea k) do nº 1 do art.º 25º da Lei 
nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente a alteração ao Contrato 
interadministrativo de Delegação de Competências celebrado com a Junta de 

Freguesia de Corte do Pinto, aprovado em reunião do Executivo realizada no dia 19 
de abril do corrente ano. ----------------------------------------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, com vinte (20) votos a favor 
e uma (1) abstenção, aprovar a alteração ao Contrato Interadministrativo, para 
construção e manutenção do Parque de Lazer da Escola Primária de Corte do Pinto.  

 ------ Absteve-se o Sr. Presidente da Junta de Freguesia de Corte do Pinto, Sr. 
Ricardo Godinho. -------------------------------------------------------------------------  

3.- FISCALIZAÇÃO DOS ATOS DA CÂMARA:----------------------------------------  
 ------ O Sr. Miguel Bento solicitou ao Sr. Presidente da Câmara esclarecimentos 
sobre as seguintes situações: -----------------------------------------------------------  

- Presença de legionela nas piscinas cobertas do Município - Se é verdade e se sim, 
porque razão a Câmara não deu conhecimento à população sobre a situação; -------  

 ------ A Vereadora Rosinda Pimenta confirmou que se verificou essa situação e que 
a Autarquia seguiu em todos os momentos as orientações das entidades oficiais. ---  
- Saneamento básico em Além-Rio – Para quando a intervenção da rede de forma a 

servir todo o aglomerado habitacional, tendo em conta que existem habitações, 
inclusive um Alojamento Turístico, que não são contemplados pela rede de esgotos; 

 ------ O Sr. Presidente da Câmara respondeu que o Vereador Luís Morais, já 
levantou a mesma questão noutras situações. Atualmente a Câmara tem em 

execução por administração direta o saneamento básico nos Sapos de Santana de 
Cambas, no Azinhal, sendo que nos Góis foi lançado o concurso público e está na 
fase de adjudicação- Assim, dentro de pouco tempo, estarão em execução 3 
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saneamentos básicos no Concelho de Mértola, sendo 2 por administração direta e 1 
por empreitada. Essa dinâmica diz muito sobre a abordagem da Câmara a esse 

nível. Está a ser atualizado o projeto, também para ser lançado, relativamente a 
Álvares e Sapos de Mértola, estando perspetivado o projeto para o Álamo. Existe 
um grande investimento nesta área e o Além-Rio também será uma realidade, não 

podendo, no entanto, perspetivar data para essa realização, reconhecendo essa 
necessidade. ------------------------------------------------------------------------------  

- Central Solar de S. Miguel do Pinheiro – Foi feito pelo próprio um pedido de 
documentação na sessão da Assembleia Municipal de 21 de dezembro de 2022, 
documentação que só recebeu a 28 de março de 2023, considerando lamentável 

esse atraso. Para além disso uma das informações recebidas não estava assinada, 
tendo sido informado depois do técnico que a tinha assinado. As mesmas eram 

detalhadas e o essencial que consta nas informações, tem a ver com questões 
levantadas pela bancada da CDU na Assembleia Municipal de 21 de dezembro. As 
preocupações da bancada da CDU, que até foram mal interpretadas, afinal tinham 

fundamento e os técnicos da Câmara que fizeram as informações estão de acordo 
com essa perspetiva. Relativamente à figura que foi aprovada na Assembleia 

Municipal de 20 de dezembro, de o projeto ser classificado como Projeto de 
Interesse Municipal (PIM), teria, na sua opinião, todo o sentido que a Assembleia 
Municipal tivesse aprovado com as ressalvas que constam nas informações, a não 

ser que o executivo maioritário não concorde com o teor das informações dos 
técnicos da Câmara (leu um excerto das informações). Afinal aquilo que eram as 

posições políticas dos eleitos da CDU na Assembleia Municipal, são absolutamente 
corroboradas pelos técnicos da Câmara. Questionou ainda o Sr. Presidente da 
Câmara se, desde a última Assembleia em S. João dos Caldeireiros, houve algum 

desenrolar da situação, nomeadamente como as pessoas de Monte Gato reagiram à 
situação. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------ O Sr. Presidente da Assembleia Municipal interveio para referir que o Sr. 
Miguel Bento falou de uma forma que até parece que na altura da discussão na 

Assembleia de 21 de dezembro, não houve logo resposta a algumas questões, 
quando na realidade as mesmas foram respondidas pelo executivo da Câmara e 
também da sua parte. A informação técnica, tudo o que contem e tudo o que foi 

feito na altura não diminui em nada o interesse municipal nesse projeto ou noutro 
qualquer que possa trazer para um território do interior, já tão escasso em 

investimentos públicos, e ainda mais escasso em investimentos privados, não tira o 
valor que esse investimento possa trazer, sendo que o papel da Câmara, neste e 
em outros processos é aquele que se quer acautelar que são os impactos negativos 

que pode trazer para o Concelho. É sabido que tem bastantes impactos positivos, 
mas também podem haver alguns negativos, sendo o papel da Câmara enquanto 

entidade do território é salvaguardar os negativos e muito foi feito na base das 
informações, que foram valorizadas, mas também na base das opiniões politicas. 
Relativamente ao atraso do envio da informação, respondeu que numa altura 

questionou o Sr. Presidente da Câmara se a informação já tinha sido 
disponibilizada, e concorda que efetivamente o atraso para essa disponibilização foi 

muito grande, mas deve com certeza haver alguma justificação para tal ter 
ocorrido.  ----------------------------------------------------------------------------------  
 ------ O Sr. Miguel Bento referiu que o Sr. Presidente da Assembleia, já foi 

Presidente da Câmara e tem conhecimento técnico e sabe como um processo é 
instruído. Se fosse Presidente da Assembleia, certamente que o processo em 

questão não teria sido presente para votação sem ter o parecer dos técnicos, pois 
se os mesmos já existiam, deveriam estar apensos ao processo presente à 
Assembleia.  ------------------------------------------------------------------------------  



 

  

 ------ O Sr. Presidente da Assembleia Municipal respondeu que o processo em 
questão já tem vindo a ser instruído há mais de uma dezena de anos e obviamente 
que não estão no processo todas as questões que foram levantadas, mas as várias 

informações técnicas e que os contributos estão vertidos no resultado final do 
projeto. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------ O Sr. Presidente da Câmara respondeu que houve um momento de partilha e 
de apresentação do projeto em S. Miguel do Pinheiro com a população, que foi 
previamente divulgado, e lamenta que não tenha estado presente nenhum 

deputado municipal da bancada da CDU e gostaria que tivessem estado presente, 
tendo em conta as duvidas que tinham sido apresentadas, tendo a empresa feito 

uma explicação exaustiva. Referiu ainda que relativamente aos relatórios dos 
técnicos os mesmos são produzidos com uma legislação completamente distinta. 

Para além disso a forma como o Fundo Ambiental vai majorar os Municípios que 
têm acesso ao Solar e o projeto em questão, significa uma receita que ronda entre 
os 5 e os 6 milhões de euros, para além de um protocolo no âmbito da 

responsabilidade da empresa, que originará apoio a entidades locais e mais uma 
receita para o Município ou a construção de um pequeno parque solar na proporção 

da produção de energia que o projeto inicial irá originar, e injetar energia na rede 
com a responsabilidade para a empresa de fazer a manutenção desse parque 
durante o tempo útil de vida de um parque solar. Existe a possibilidade de a 

energia produzida por esse micro parque, seja construído nas proximidades da zona 
do futuro parque industrial, de forma a injetar diretamente a energia nessa zona do 

tecido empresarial e que seja um atrativo. Todos querem energias limpas, mas 
essas energias têm pontos positivos e outros menos positivos, como é o caso do 
impacto visual. Não acredita que a bancada da CDU esteja contra o projeto, 

considerando que apenas se refere à condução do processo administrativo/legal. ---  
 ------ O Vereador António Cachoupo complementou a informação do Sr. Presidente 

da Câmara, informando que relativamente à não assinatura das informações, que 
se deve ao facto das mesmas serem carregadas numa plataforma para os estudos 
de impacto ambiental, com password, sendo que a informação fica disponibilizada 

como Câmara Municipal e não como um técnico. Pode haver alguma dificuldade de 
compreensão em perceber os timings falados, e que são referentes à altura em que 

estava em análise o estudo de impacto ambiental, também realizadas por outras 
entidades como a APA, Direção Geral da Cultura e Direção Geral de Agricultura que 
fazem um parecer final. Em função de todos os pareceres, a APA obrigou a empresa 

a reduzir o espaço de construção principalmente junto às povoações e junto à 
igreja de S. Miguel do Pinheiro. ---------------------------------------------------------  

 ------ A Sr.ª Mariana Costa agradeceu à Câmara Municipal e aos seus serviços, 
todo o apoio dado à Junta de Freguesia de S. João dos Caldeireiros, na realização 
da 7ª Feira dos Sons e Sabores da Aldeia, que decorreu no passado dia 8 de abril, 

tendo a feira sido um sucesso.  ---------------------------------------------------------  
 ------ O Sr. Presidente da Câmara respondeu agradeceu em seu nome e em nome 

da Câmara Municipal. --------------------------------------------------------------------  
 ------ Elaborada nos termos e para efeitos do disposto na alínea c) do nº 2 do artº 
25º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente a Informação do Snr. 

Presidente da Câmara Municipal, de que um exemplar fica anexo à minuta desta 
ata. -  -------------------------------------------------------------------------------------  

5.- APROVAÇÃO DA ATA: -------------------------------------------------------------  
------ Não havendo mais assuntos a tratar, o Plenário da Assembleia, por 
unanimidade deliberou, nos termos e para efeitos do disposto no nº 3 do art.º 57º 

da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, que a ata fosse aprovada em minuta, no 
seu todo, suspendendo-se os trabalhos pelo tempo necessário à sua elaboração. ---  
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------ Reaberta a sessão, procedeu-se à leitura em voz alta da ata em minuta que 
depois de colocada a votação foi aprovada por unanimidade. -------------------------  

6.- ENCERRAMENTO: -------------------------------------------------------------------  
O Sr. Presidente da Mesa declarou encerrada a sessão eram 19:45horas. ------------  

 

E eu                                                                   , Coordenadora Técnica da 
Câmara Municipal, a redigi, subscrevo e assino. ----------------------------------------  


